

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . . 3'75 pes.  
Fuera de la capital, un trimestre. . . 4'50 id.  
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67.

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director y Administrador, a la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono n.º 57. — No se devuelven los originales.

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Miércoles 17 de Noviembre de 1915.

Año XXXI - Núm. 9.655

MADRID AL DIA

### Comentarios electorales

Después de las elecciones. Unidos republicanos y socialistas para la lucha electoral y divididos los monárquicos en varios haces, el interés de estas elecciones consistió en ver si aquellos alcanzaban un resonante triunfo.

Haciendo esperar así algunos antecedentes históricos, porque cuantas veces se juntaron las extremas izquierdas en los comicios, para ellas fué la victoria, llegando en una ocasión hasta el copo. Pero ahora no ha ocurrido tal, ni mucho menos. Siete concejales ha sacado de las urnas la conjunción republicano-socialista, incluyéndola en ella a los radicales acudidos por el señor Lerroux. Y esto equivale a una derrota.

Contra los siete candidatos elegidos, republicanos y socialistas, presentan victoriosos los monárquicos quince. Si estos hubiesen acudido a los colegios para votar una sola candidatura únicamente por las minorías habrían logrado aquellos algún lugar. El número de sufragios lo demuestra matemáticamente.

Es que Madrid otras veces republicano, vuelve sus ojos a la monarquía? Señores, cualquiera entiende a Madrid! Yo soy madrileño y me hago un lío cuando pretendo conocer a esta tierra tan variable como su clima. Resuelva el jeroglífico *Novejarque*. Yo me limito a poner los signos hieráticos encima del tapete.

Primer signo: las estadísticas de votantes, que, como todas las estadísticas, no mientan nunca. Segundo signo: los republicanos podrían haber tenido cuatro concejales más si se hubieran votado unos a otros como manda la regla de compañía, la de alicación y la de interés simple ó compuesto. Pero Arjona y Largo Caballero no hicieron por Andueza lo tratado; a Monedero lo dejaron solo Neguera y Castillo; Dorado y Castell se tiraron a matar, y Rico se las peleó con Tato. En suma, que todos pensaron interiormente, claro está, en la siguiente célebre frase: *«¡Anda y que te mate el Tato!»*

Tercer signo: retraimiento del cuerpo electoral en un cincuenta y cinco por ciento de las capacidades que en el censo figuran. Cuarto signo: embuchados, que se descomponen y se pudren así: muertos vivos, ausentes-presentes, etc.

Quinto signo: la compra de votos... ¡Ah, la compra de votos ha llegado a la exageración más desvergonzada! Un río de monedas corrió el domingo por la corte.

¡Qué ricos somos y qué... morales! ¿Tal partido? ¿Cual partido?... ¡Todos, todos! Pero los mauristas, los señores mauristas, los purificadores políticos, ¡miis, mucho, muchísimo, reque temuchísimo más! En el Puente de Toledo pagaron tres duros por voto; en la Universidad, seis y siete, ocho, nueve y diez.

Todos, todos los partidos se han cubierto de plata en las últimas elecciones. Esa ha sido la característica de las últimas elecciones. Todos se han cubierto de plata.

¡Cómo huele!... Por fin, he dado con la solución del jeroglífico. Esta es: ¡CÓMO HUELE! Pallol.

### Las elecciones municipales y lo del tercer distrito.

Para ayer mañana fueron citados los individuos que componían la mesa electoral de la primera sección del tercer distrito, el pasado día 14.

Los señores Mancebo (don E.), Barca (don I. T.), Cabezas (don I.), González Santos (don F.), Sánchez (don E.), Villalba (don M.), García Rodríguez (don A.), Mancebo Pérez (don F.) y Debales (don A.), acudieron al Juzgado y allí fueron interrogados por el juez.

Ignoramos lo que estos señores declararon pero, según parece, se concretaron a referir los hechos acaecidos y de los que ya tienen noticia nuestros lectores.

También fueron citados al Juzgado y prestaron declaración ante él, los guardias de Seguridad Alonso Rivas y Recuero.

### DE AYER A HOY

Se reunieron los estudiantes de Medicina en la cátedra de Fray Luis de León, y presididos por el señor Esperabé, escucharon de éste las bases del arreglo hecho por la Facultad y el Hospital, y acordaron entrar en clase tan pronto como dichas bases se les comunicen oficialmente.

está recibiendo elocuentes é inequívocas pruebas de las simpatías que ha sabido conquistarse entre todas las clases sociales de Salamanca por su caballerismo.

Reciba el testimonio de la respetuosa consideración de EL ADELANTO. Una desgracia hubo que lamentar, y de ella fué víctima un obrero que recibió heridas de consideración. Lo deploramos y desearemos su pronta curación.

### Notas de sociedad

**Viajes.**  
Para Peñaranda ha salido nuestro particular amigo don Arturo Pozueta.  
= Han llegado:  
De Zamora, don Andrés Pérez Cardenal.  
= De Madrid, el joven conde de Francos.  
= De Valladolid, don Ricardo Niño.  
= De Madrid, don Luis Gutiérrez Sánchez.  
= De Lumbrales, el alcalde de dicha villa y buen amigo nuestro, don Pedro Hernández Comerón.  
= De Béjar, nuestro querido amigo don Anselmo Olleres, diputado a Cortes por aquel distrito.  
= De Zamora, el virtuoso párroco de San Juan de Barbalos, don Luis Savilleno.  
= De Madrid, el ingeniero don Julián Soriano, concesionario de los proyectos de saneamiento municipal.

**Peticion de mano.**  
Ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Aurora Val López, para el joven empleado en la subdirección de La Unión y El Fénix Español, don José Martín García. La boda se celebrará en breve.

**Varios.**  
Del Campo de Peñaranda estuvo ayer en esta nuestra querido amigo el propietario don Pedro del Pozo.  
= Nuestro particular amigo don Juan Hourcade, médico de Vitigudino y su distinguida esposa, han pasado por el dolor de ver morir a su hijo Pepito, precioso niño de corta edad.  
= Acompañamos a sus padres en el dolor que por tan sensible desgracia sufren.

### EL CONFLICTO ESCOLAR

### La reunión de ayer en la Universidad

En la cátedra de Fray Luis de León reunieron ayer en la Universidad, los alumnos de la Facultad de Medicina, bajo la presidencia del vicerrector, señor Esperabé.

Asistieron gran número de estudiantes de Medicina y algunos de otras Facultades. El señor Esperabé toma la palabra para dar cuenta de la reunión, lamentándose de ser él y no el catedrático señor Cañizo, el encargado de notificar los acuerdos tomados entre el claustro de profesores de Medicina y Hospital, pero que en la reunión celebrada en el Rectorado, por la mañana, se le encomendó este encargo.

Comienza diciendo que cuando el rector señor Cuesta, por razones de delicadeza, se inhibió de este asunto y se le encomendó a él su solución, dijo que los estudiantes tenían razón y que se pondría a su disposición lo mismo que ahora. Hace historia de las gestiones realizadas para encontrar la manera de poder resolver el conflicto, empezando por pedir los antecedentes que hubiera sobre el asunto, poniéndose al habla con el claustro y con el Ministro de Instrucción pública, pues estaba dispuesto a defender sus intereses hasta el último extremo. Llegando si era necesario hasta presidir una comisión de profesores y alumnos que trasladándose a Madrid hiciera valer ante el ministro los deseos de los escolares.

Más considera esto innecesario porque el Patronato del Hospital de la Santísima Trinidad ha aceptado absolutamente todas las bases propuestas por el claustro de profesores, que son las mismas que propusieron los alumnos, por lo cual cree que debe cesar este estado de cosas.

Añade que se vio sorprendido por la manifestación del lunes por la noche, y que al preguntar las causas le dijeron que era porque los alumnos de Medicina creían que las bases aprobadas no satisfacían sus deseos, por más que luego ellos mismos reconocieron su error al saber que eran las mismas que ellos propusieron.

Por lo cual venía ahora a decirles que si era verdad la aceptación de las bases por el Patronato, y que como habían conseguido lo que se pedía, opinaba que se debía restablecer la normalidad, y a ello invitaba a los estudiantes, todos.

El señor García Dorado, presidente de la comisión de alumnos, hace historia de las gestiones por esta realizadas; explica los sucesos del lunes y ayer mañana y dice que como la comisión creía habr conseguido lo que se le encomendó, presentaba la dimisión.

El señor Mora pide la aclaración de algunas dudas y el señor Sánchez Durán que se de lectura a las bases aprobadas.

El señor Vicerrector dice que las peticiones del Claustro y Patronato se reunirán en breve, para redactar y levantar acta notarial que garantice la solidez de los acuerdos tomados, y a continuación da lectura a las bases.

Terminada esta, el señor Alvarez Lancha dice que se debe pedir al Patronato el establecimiento, si no ahora, más adelante, de clínicas de especialidades.

Contéstale el señor Esperabé, diciendo que estas peticiones se hagan por escrito y que serán dirigidas al Patronato, y añade que como lo conseguido es cuanto se había pedido al Patronato, rogaba a los estudiantes que manifestaran si estaban conformes en que se restableciera la normalidad, pues si así era y daban palabra de asistir a las clases, daría orden para que se abriera la Facultad.

El señor Alvarez dice que por qué se han de aceptar favores de nadie cuando el estudiante debe tener medios de enseñanza propios, pues para ello paga sus matriculas, por lo cual cree que no se debían de contentar con lo conseguido, sino con tener clínicas propias.

En las mismas manifestaciones abunda el señor Hernández López. Replicales el señor Vicerrector diciendo que el punto a resolver es si están conformes con las bases propuestas ó no. Si lo primero, cree que se impone la normalidad, y si lo segundo, que las peticiones las hagan por escrito y serán tramitadas a la Superioridad.

Adviértele antes que el señor Ministro de Instrucción pública no tomará acuerdo alguno sobre este punto si antes no desisten de esta actitud, pues esto mismo ha hecho con los estudiantes de otras Universidades.

El señor Durán pide que los estudiantes se reúnan en sesión particular para resolver y ponerse de acuerdo en la cuestión propuesta.

El señor Esperabé accede gustoso a ello y abandona el salón, en medio de atronadores aplausos de todos los escolares, diciendo que espera en el salón de profesores a que se le comuniquen lo acordados que tomen.

En la reunión particular hubo unánimes discusión, en la que tomaron parte los señores García Dorado, S. Durán, Alvarez Lancha, Palencia, Mora, Villalba, Estrella, Laporta, Rivera, Morató, Schover y alguno otro más, y por fin se acuerda persistir en la huelga hasta que se les dé un documento oficial en el que conste la aceptación por parte del Patronato de las bases propuestas.

Este acuerdo se notifica al señor Esperabé y se da por terminada la reunión.

Ayer mañana no hubo clases en ningún centro docente, pues los alumnos de Medicina, reunidos en el Campo de San Francisco, invitaron a sus compañeros de los demás centros a que no entraran en clase, como así lo hicieron. La Facultad de Medicina fué clausurada, habiéndose dado orden de que permanezca cerrada mientras los estudiantes persistan en su actitud.

### El coronel de Albuera don Tristán Cabezas

Con motivo de cumplir mañana la edad reglamentaria, pasa a la situación de retirado el digno y pundonoso coronel de caballería don Tristán Cabezas, jefe del regimiento de cazadores de Albuera, de guarnición en esta plaza.

Es el coronel de Albuera un cumplido caballero que goza de general prestigio y simpatías. Como militar, es uno de los soldados que más han honrado a la patria y al ejército a que pertenece. Su bizarría y valor, demostrados en numerosas y distinguidas ocasiones, constan en su brillante hoja de servicios, que es, aunque modesta, verdaderamente gloriosa.

Nació don Tristán Cabezas en la provincia de Salamanca, en el pueblo de Espino de la Orbadá, el 18 de Noviembre de 1853. Muy joven—tenía solamente diez y seis años—ingresó como soldado voluntario en el regimiento lanceros de Numancia y desde entonces ha servido sin interrupción en la escala activa de su arma, acreditando sus relevantes méritos y siendo tan apreciado por sus superiores como respetado y querido por sus subordinados. Sus tres primeros empleos los obtuvo por elección, varios por mérito de guerra y los demás en turno de rigurosa antigüedad.

Tomó parte en la última de nuestras sangrientas guerras civiles, haciendo toda la campaña y distinguiéndose muy especialmente en varios combates, entre ellos el famoso de Monte-Muro, librado el 22 de Julio de 1875, en el que encontró muerte gloriosa sobre el campo de batalla el capitán general marqués del Duero.

Terminada dicha campaña, pasó el señor Cabezas a Cuba, donde permaneció varios años, hasta que fué pacificada la isla, y por los méritos contraídos fué recompensado con el grado de capitán cuando sólo tenía veintitrés años, regresando seguidamente a la península y siendo destinado al regimiento de cazadores de Talavera. Fué destinado después al regimiento de cazadores de Albuera, que hoy manda, y donde ha servido treinta años, desde los últimos años de teniente hasta el grado de coronel.

El señor Cabezas tiene varias condecoraciones por méritos de guerra y es

caballero de la orden de San Hermenegildo, cuya cruz y placa posee.

La hoja de servicios del señor Cabezas es, pues, realmente meritoria. Lleva en conjunto 45 años y cinco meses consagrando su actividad a la Patria en la noble y peligrosa misión de militar y ha servido siempre en activo, circunstancia que quizá no reuna ningún otro jefe de su arma.

Durante tan larga carrera ha tenido repetidas ocasiones de mostrar su heroico entusiasmo y motivos tiene Salamanca para poder apreciar sus relevantes condiciones para el mando y su celo por el regimiento que como coronel manda.

No ha perdido tampoco ocasión ni lugar para instruirse en los estudios de su profesión, asistiendo como oficial a todos los centros docentes que pudieran servirle para el mejor desempeño de su misión.

Al pasar ahora a la situación de retirado, figura el señor Cabezas en el primer tercio de la escala y está conceputo como apto para el ascenso. Y de seguir algunos meses más en el servicio activo, seguramente hubiera obtenido el ascenso a general.

EL ADELANTO considera de justicia hacer honor a los méritos del coronel Cabezas, que bien satisfecho puede estar de su labor realizada como militar. Pocos como el señor Cabezas tendrán tanto derecho a un pacífico descanso, después de una vida agitada y de haber expuesto su existencia repetidamente en las penalidades y peligros de casi todas las guerras en que nuestra Patria se vio envuelta en la segunda mitad del pasado siglo XIX.

### Quisicosos.

El señor Zúñiga a sus contrincantes.  
Apurar, cielos, pretendo ya que me tratáis así, ¿qué delito cometí, qué dulce cargo queriendo? Aunque si luché, ya entiendo que es justo lleve un mal rato, más bastante pagué el pato al sufrir vuestro rigor, porque el delito mayor del hombre es ser candidato.

Sólo quiero preguntar para apurar mis desvelos (dejando a una parte, cielos, lo que tuve que gastar), ¿por qué queréis protestar sólo contra mi elección? Pues si los demás salieron por echar mano al cajón, ¿qué privilegios tuvieron que no tiene este varón?

Nace cualquier candidato en un distrito cualquiera, y si tiene *falturquera* a escape la pone en trato con el elector que espera. Y yo, modesto en verdad, que luchó contra persona de inmensa notoriedad, si sólo el toston me abona, ¿no he de usarlo a libertad?

Pero dejádomos a un lado parodias de Calderón, pues estoy muy amargado y me encuentro más *asado* que un encargo de figón, deciros quiero oportuno ya los documentos roto. Bien; defendad a Unanimo, pero todos ó ninguno caigan los que compran votos. Y en fin, si la suerte quiere que mi elección no prospere, ¿lo acataré resignado, y trabajador y honrado que mi buen *horno* me espere!

Y a la lucha verdadera si que irá con alma y vida si esta segunda es perdida. Porque a la elección tercera va de hijo la venciada.

### EL DIA EN LA AUDIENCIA

### Delitos chicos, pero pena grande

Conoció ayer el jurado del partido de Sequeros, en la sala segunda, de la causa seguida, por delitos de robo, contra Domingo Perena Andrés, individuo que resultó en definitiva condenado a una pena de consideración, no por la importancia de los delitos, sino por su desfavorable historia penal.

Dicho sujeto, de malos antecedentes y condenado con anterioridad por delito de hurto, penetró el 28 de Febrero último, mediante violencia, en el chozo que en la dehesa de Buenabarba habitaba el pastor José Manuel Merino Lázaro, del cual sustrajo una pistola, valorada en dos pesetas cincuenta céntimos.

En la misma forma cogió del chozo, sito en Torre-Velayos, una manta que valía tres pesetas, causando para ello daños que se apreciaron en ocho pesetas. La manta pertenecía a David Ruano.

El 2 de Mayo próximo pasado, volvió a otro chozo de Buenabarba, y por el mismo procedimiento que en los anteriores, se apoderó de otros efectos de la propiedad de Manuel Gómez Fraile, ó sea un espejo, tres navajas de afeitar y una caja, que todo tenía un valor de cuatro pesetas.

Y el 1.º de Mayo citado, de un chozo de Gallegos de Huebra, en el que también entró mediante violencia, sustrajo un par de zapatos, una navaja, media libra de pan y un puchero que se hallaba a la lumbre, perteneciente a Manuel Tocino Gómez, que en conjunto se valoró todo en ocho pesetas 55 céntimos,

y los daños causados en dos pesetas. En el mismo día y sitio cogió: tres libras de pan y media de tocino que pertenecían a Delfín Rivas, y se apreció su importe en una peseta.

Estos hechos los calificó el abogado fiscal sustituto, señor Iscar Peyra, provisionalmente y en definitiva como constitutivos de tres delitos de robo en lugar habitado, de los que consideró autor al procesado, con las circunstancias agravantes de reincidencia y haberlos cometido en despoblado.

La defensa del procesado, a cargo del letrado señor González Martín, sostuvo en el acto del juicio que en efecto era autor de tres delitos de robo, pero no en lugar habitado y sin la circunstancia de despoblado.

El resultado de las pruebas que se practicaron fué malo para el acusado.

Informaron para razonar sus respectivas pretensiones el fiscal y el defensor, pidiendo al Jurado que dictase veredicto cada uno conforme a lo que sostenía.

Hecho después el resumen por el presidente señor Margarida, conforme la ley determina, se retiró a deliberar el tribunal popular.

Resolvió el Jurado la contienda de conformidad con las conclusiones del fiscal.

Formuladas por las partes las peticiones en derecho, el tribunal publicó sentencia, condenando a Domingo Perena Andrés, a las penas de tres años, seis meses y veintidós días de presidio correccional por cada uno de los tres delitos de que era autor, al pago de las costas y a la indemnización correspondiente.

Los delitos que el procesado cometió no eran muy grandes, y si la pena que por ellos tiene que sufrir resulta que los es, a ella se ha hecho acreedor según el Código penal por ser reincidente y cometerlos en despoblado.

A la una y media terminó el juicio.

### VACACIONES FORZOSAS.

Por consecuencia de las obras que se están ejecutando en el local de la Audiencia, únicamente puede utilizarse una de las dos salas; y como en la sección segunda se están celebrando juicios por jurados, la primera ha suspendido todos los que tenía hechos para esta semana del tribunal de Derecho, a fin de que la marcha de la administración de justicia sea todo lo más normal posible que consienten las actuales circunstancias.

La vacación, pues, de la sección primera durante la actual semana, en cuanto a la celebración de juicios orales, por que a la tramitación de los asuntos no alcanza, como se ve es obligada por la razón que antes indicamos.

El Licenciado Salvadora.

### DEL MUNICIPIO

Libramientos puestos al cobro por orden de la Alcaldía:  
Don Juan de Antonio, 750 pesetas; don Angel Bolao, 39; don Pedro Rivas, 26; Hijo de Antonio González, 5; viuda de Alipio Mediavilla, 196,20; don Juan José Villalobos, 97,16; don José de Prada, 108,50; Moneo, Hijo y Compañía, 138,85; don Vicente Andrés, 750; don Epifanio S. Talavera, 3; Depositario (para pago de personal), 1.213,18; don Vicente Iglesias Cea, 2.524,13; don Lorenzo Sánchez, 100; don Serafin Martín (Censos), 343,20.

### SUCESOS LOCALES

**La desgracia de ayer.**  
Ayer mañana sufrió un desgraciado accidente en la calle del Jesús, el obrero Sergio Blanco, de diez y siete años.

Se hallaba este trabajando en una obra en construcción en dicha calle, ocupado en la colocación de ladrillos en un andamio de seis a siete metros de altura.

Al trasladarse de un lado a otro del andamio, tuvo la desgracia de tropezar, cayendo al suelo y dando su cabeza contra el borde de una de las viguetas de hierro que junto a la obra había.

Al ver caer sus compañeros, acudieron inmediatamente en su auxilio, trasladándole a la clínica que en la misma calle del Jesús tiene establecida el doctor señor Díez Rodríguez.

Fuó curado por el personal de la misma, apreciándose una extensa herida contusa en la cabeza, de pronóstico grave. Después, en un coche, se le trasladó a su domicilio, en la calle de Canteros.

### Del "Boletín Oficial,"

El *Boletín Oficial* de ayer publica lo siguiente:  
Reglamentos de la Federación de Pósitos.  
Relación de pueblos en que se ha aplicado el artículo 29 de la ley electoral.  
Requisitorias y emplazamientos judiciales y anuncios de varios Ayuntamientos.

### El Adelanto

es el periódico de mayor circulación de la provincia, y, por lo tanto, el más conveniente para los anunciantes.

### BIBLIOGRAFIA SALMANTINA

### Sobre un libro del Dr. Núñez García y algo acerca de la Facultad de Medicina

Acabo de leer un libro que ayer mismo llegó a mis manos con dedicativa rebotante de cariño. Es de mi fraternal amigo el doctor Arturo Núñez, el catedrático ilustradísimo de esa siempre calamniada Facultad de Medicina, y que, apesar de ello, continúa dando pruebas de su grandeza y amor a la ciencia.

Estos días, cuando he leído los incidentes relativos a las clínicas, estuve a punto de intervenir, para decir lo que yo sé de esas cosas, que no es poco, pues no en balde fué alumno de las clínicas del Hospital viejo, y allí sufrí las mismas contrariedades que por lo visto sufren los actuales estudiantes y catedráticos.

Se quejan y con harta razón unos y otros de la falta de material clínico, de enfermos, en los que poder comprobar la enseñanza teórica, pero todas las dificultades de hoy son tortas y pan pintado al lado de las que sufrimos nosotros. Es posible que todos tengamos razón, Patronato y Facultad, pues si el Hospital es de fundación particular y por tanto nada tiene que ver ni con el Estado ni con la enseñanza, está en su derecho al imponer las condiciones que estime oportunas, para que en aquellas salas se den las clases de clínicas. Pero también el alumno tiene perfecto derecho a que se le proporcione el material de enfermería necesario, pues para eso paga su matrícula. Quien está muy lejos de desempeñar un papel siquiera decoroso es el Estado, que ofrece lo que no es suyo.

Ante este conflicto, no queda más que llegar a una solución de concordia que evite males mayores. Por la tremenda, creo que nada se conseguirá, a no ser que el Estado, valiéndose de su poder, tire por la calle de enmedio, y echándolas de matón, diga: ¡Aquí mando yo!

Y digo esto a cuento de que a pesar de tantas y tantas dificultades de todo género como ha tenido que vencer el profesorado de esa Facultad en todos los tiempos para poder *ir tirando*, llegó en los éxitos profesionales a extremos inconcebibles, sacando alumnos que en todas partes dejaron el pabellón salmantino a altura insuperable.

Dígame ese sin número de muchachos que desparramados por España, en Universidades é Institutos, acaparan la nota de sabiduría y acrecientan la fama de nuestra amada Universidad.

Pero que actualmente salgan jóvenes de esa Facultad de Medicina, llenos de amor a la ciencia y pertrechados de armas de combate, para luchar en todas partes, no tiene nada de extraño, pues la actual Facultad nada tiene que envidiar a las más prestigiosas, ni en material ni en profesorado, ilustre de veras. En los últimos veinticinco años, ha tenido de jefe en el decanato a un hombre equilibrado, celosísimo, verdaderamente sabio en esa difícil asignatura que se llama Anatomía, que no ha reparado en medios ni sacrificios para que la Facultad estuviera siempre a la altura máxima. Y el doctor Segovia triunfó de todo, y llegó a constituir una Facultad que cada día inspira más respeto a los profesionales, en la que se trabaja con las más modernas orientaciones, en sentido siempre progresivo, sin temor de que se establezcan comparaciones.

Y como prueba de la verdad de mis aserciones, está el libro de que voy a ocuparme en algunas líneas, no tantas como merece.

La figura de Arturo Núñez es merecedora de que una pluma genial la esbozara. Están muy lejanos los tiempos en que nos reuníamos en la Facultad vieja, y sin embargo, recuerdo su silueta, siempre seria, ajeno a la chachara estudiantil, cariñoso, bueno, modestísimo, y siempre el número uno en todas las disciplinas.

Llegaron las oposiciones a la cátedra de Histología. Fué a ellas a contender nada menos que con el ayudante predilecto de Cajal, y el tribunal estaba presidido por éste famoso profesor. Lo que pasó en aquellas memorables oposiciones, está en la memoria de cuantos viven. Fué un triunfo colosal, enorme, sin precedentes, el de Arturo Núñez, y no hubo más remedio que darle la cátedra. De entonces a hoy, la vida de este profesor ha sido fecundísima para la enseñanza, y no ha tenido momento de reposo, dedicando todo su gran talento a enseñar con la palabra y con la pluma.

Aquel *Manual de Patología médica*, que parece un librito insignificante por el tamaño, está en manos de muchísimos médicos, que saben que es un verdadero tesoro, pues es imposible en menos volumen tratar las cuestiones todas que integran la Patología, con el acierto y sabiduría que las estudia el autor.

Pero no está ahí el mérito principal de Núñez. Es en su laboratorio donde ha desenvuelto toda su inspiración y donde expresa su enorme competencia. Sin apenas medios materiales, demostrando prácticamente la verdad del adagio de *querer es poder*, ha constituido un gran laboratorio, en el que no falta nada, donde todo está ordenado y dispuesto, donde los más abstrusos problemas son cosas fáciles para él y sus alumnos.

Pero eso era poco para un hombre de su laboriosidad y amor a la ciencia, y quiso probar a todos que conoce prácti-

camente cuanto tiene relación con ésta, y quiso facilitar a médicos y alumnos medios para marchar sin andadores por el árido campo del análisis histológico y anatomopatológico. Ahí está su libro pregonando altamente que logró su propósito.

Lo titula *Manual del Laboratorio clínico, resumen de fórmulas y métodos empleados en las enseñanzas prácticas de histología y anatomía patológica*, y de manual no tiene más que el reducido del tamaño. Adentrándose en las páginas del libro, se echa de ver enseguida el valor que tiene la obra, donde se compilan cuantos métodos y procedimientos más aceptados se emplean actualmente para la consecución de los fines del investigador.

Cierto que existen magníficos tratados donde se halla cuanto dice el doctor Núñez, pero su estudio es farragoso y hace perder tiempo en demasía. Eso sin contar con las dudas que al alumno y hasta al médico le han de asaltar cuando intento emplear uno u otro método de los múltiples que se le recomiendan en los tratados extensos. Esa dificultad se halla vencida en el libro de Núñez, pues ofrece sólo lo mejor, lo comprobado por él, lo que es exacto y cierto.

La práctica de la medicina en los tiempos que corren, es muy distinta a la de hace pocos años. Hoy el médico que quiera ejercer dignamente, ha de estar pertrechado de armas especiales de combate, sin las que es imposible dar un paso en firme. Las modernas orientaciones científicas, lo son en el sentido del complemento del laboratorio, a la labor clínica, y por ello, ningún profesor que se estime puede desdeñar el análisis. Se me dirá: ¡Pero eso no es al alcance de todos! Y Arturo Núñez viene con su libro precioso a demostrar que está al alcance de todo médico que posea un poco de voluntad y amor a la ciencia. Porque lo primero que hace Núñez es presentar un presupuesto de lo que cuesta un Laboratorio, modesto sí, pero suficiente para cumplir los anhelos del médico práctico. La cantidad a que asciende es reducida, en comparación con el bien que ha de procurarnos, si bien hay que tener en cuenta que los precios de todo son con arreglo a catálogos de antes de la guerra, y es presumible que hoy sean más subidos aquellos.

La segunda parte del libro es un resumen sabiamente hecho de la técnica general, y la tercera parte, la más importante a mi ver, la subdivide en dos: una descriptiva de las fórmulas y métodos generales, y otra que detalla las fórmulas y métodos especiales, haciendo magnífico estudio de tejidos, tumores, bacterias, sangre, orina, heces fecales, jugo gástrico, diversos exudados y líquidos patológicos.

Acaso algún lector se pregunte el motivo de escribir de un libro de esta naturaleza en un periódico como EL ADELANTO. A eso contestaré diciendo que la justicia manda enaltecer a hombres de los méritos de Arturo Núñez, pero además, a los profanos en la ciencia debería de agradarles saber que hoy los médicos estudian y trabajan y disponen de medios suficientes para formular exactos diagnósticos en las enfermedades de esos mismos que tal vez encuentren impropio de este periódico tratar de estas cuestiones.

En cuanto al alumno de Medicina, digo que en este libro hallará un caudal grande de conocimientos que le permitirán el estudio en condiciones de aprovechamiento insuperable, pues el *Manual del Laboratorio Clínico* resuelve todas las dudas y allana cuantas dificultades se le presenten.

Y vaya una profecía por delante, que a algunos se les antojara exagerada: «No ha de tardar mucho tiempo sin que el libro de Núñez esté en manos de todos los estudiantes de las diversas Facultades de España», pues no conozco otro que lleve el vacío que existía en obras de esta naturaleza. Y si no, al tiempo.

Y nada más. Por mi gusto estaría escribiendo de este libro sin cansarme de dedicarle elogios, pero hay que terminar.

Arturo Núñez, en su dedicatoria, me dice... «siempre has sido para mí un hermano, y mientras yo viva tu vivirás en mi corazón en el sitio más íntimo. Te ofrecí el primer ejemplar y ahí lo tienes. Nadie más acreedor que tú a poseer las primicias de mi trabajo...»

A esta sentisísima dedicatoria respondo yo, deseando que nadie antes que yo escriba de esa obra hermosísima, honor del profesorado español y especialmente del de la Facultad salmantina.

Y que chillen y griten los impotentes y envidiosos en tanto.

La obra ha sido editada en los talleres de don Francisco Núñez y no puede pedirse más en riqueza, buen gusto y arte, impresa en papel pluma, fuerte y adecuado, para sufrir el ajeteo diario de estas obras, que han de ser consultadas a cada momento.

Crotonfilo.  
Béjar, 15 Noviembre.

## Desde Alba de Tormes.

Con toda tranquilidad se celebraron las elecciones de concejales, habiendo sido elegidos, como ya dije en mi telegrama, don Alvaro Villapellán Linage, don Plácido García Rovés, don Julián García Vicente, don Faustino González Rodríguez, don Pelayo Rodríguez González y don Fernando Dueñas Martín.

No hubo lucha y por tanto reinó la más completa calma en la población. De los señores mencionados sólo uno, el señor Dueñas, es de los que fueron proclamados candidatos en la convocatoria del domingo anterior y esto ha obedecido a lo siguiente:  
Reunidos dicho día liberales y conservadores con el fin de llegar a un acuerdo y poder aplicar el artículo 29, tras larga discusión no consiguieron nada en concreto, y aun cuando después intentaron reanudar la discusión, ya era tarde, pues un individuo fué proclamado candidato y tras él surgió una lluvia de ellos de los dos bandos citados, dispuestos a luchar por todos los medios hasta conseguir su triunfo, lo cual hu-

bera traído disgustos y trastornos nada convenientes a los pueblos.

Pero lo que no tuvo lugar en aquel día ni se pudo conseguir en los cinco siguientes, se realizó veinticuatro horas antes de la elección.  
Reunidos nuevamente liberales y conservadores, convinieron la candidatura compuesta de los seis señores antes expresados y publicados sus nombres fué acogida con beneplácito por adictos a uno y otro bando, como lo demuestra el hecho de haberse retirado los nueve o diez proclamados candidatos el domingo anterior, y como así también lo hace constar uno de ellos, el señor Cabo, en el manifiesto que publicó, en el que dice que su retirada obedece a quedar satisfecho con la candidatura formada, ya que sus deseos son que la tranquilidad reine en su pueblo, evitando con ello las enemistades y disgustos que traen consigo las contiendas electorales.

Esto que se ha hecho ahora debemos hacer en lo sucesivo en cuantas ocasiones se nos presenten.

Si unos hacen el sacrificio de retirarse por creerlo conveniente para su pueblo por cualquier concepto, otros deben hacer el sacrificio de aceptarlo, como así ha ocurrido también en el caso presente, pues positivamente me consta, con respecto alguno, que su aceptación es debida a que reine esa misma tranquilidad y armonía que debe existir entre convencinos.

Unidos todos y echado a un lado cuanto con la política se refiera, así como rencillas y minucias personales que desgraciadamente traen la ruina de los pueblos, podremos conseguir cuanto pueda ser beneficio general para la población. Con luchas y separación de unos y otros, nada se conseguirá que no sea perjudicial.—El corresponsal.

## El cine en Bretón.

Mañana, como día destinado a jueves blanco, función de gran moda, se proyectará selectísimo programa cinematográfico, en el que figura el prodigioso film titulado *Si yo fuera rey*, soberana producción de la casa Gaumont.

El programa, según nos informan, es excelente y de esperar es una buena entrada.

## INFORMACION FINANCIERA

### BOLSA DE MADRID

La presentación del proyecto de presupuestos, en los que tantos y tan difíciles problemas se encierran en circunstancias de la gravedad de las actuales y de los varios proyectos de reformas tributarias y de implantación de impuestos de sentido radical y atentatorio al capital, parecen, racionalmente pensando, motivos sobrados para determinar influencia en la Bolsa.

Pero no ha sido así. Todo se ha reducido a un momento de expectación hasta conocer los primeros datos sobre esos proyectos, pues en seguida de conocerse, las cotizaciones han recuperado lo poco que habían perdido, manteniendo su habitual tendencia, dentro de la pesadez también habitual del mercado.

Verdaderamente no tiene clara explicación que no hayan influido en la Bolsa las amenazas que para el capital representan proyectos de ley en que se agrava el impuesto sobre cupones de valores y se pretende instaurar una contribución sobre el patrimonio y se elevan considerablemente los tipos del impuesto sobre sucesiones, etc., inspirados en una política de persecución de la riqueza y que constituyen importante amenaza para el capital.

Y la explicación de la indiferencia de la Bolsa ante esos radicalismos fiscales en proyecto, la encuentran los profesionales en la impresión general de que no llegarán a tener viabilidad, creyéndose que el Gobierno los ha presentado para justificar que intenta hacer algo por contener el desnivel del Presupuesto, pero sin gran decisión de que prosperen.

Pero si esa impresión de que no han de llegar a ser ley los proyectos de reforma tributaria puede explicar la diferencia del mercado, no tiene explicación racional que también permanezca indiferente ante la impresión desconsoladora que produce el proyecto de Presupuestos, en que se ve claramente, a pesar de todos los artificios, la gravedad del déficit, la impotencia que el Gobierno confiesa de poder contenerlo y la necesidad de buscar en el crédito, si se encuentran, los recursos que no pueden obtenerse de los tributos.

Y si de la efectividad de las agravaciones tributarias cabe dudar, no puede dudarse de la importancia que para el país tiene la situación de la Hacienda, se aprueben ó no se aprueben los presupuestos, a pesar de todos los distinguos metafísicos de déficit normal y déficit circunstancial, porque llámesele como quiera, el hecho evidente y sensible es la gran insuficiencia de los recursos para sufragar los gastos, que no se reducen a pesar de exigirlo imperiosamente la situación actual.

La deuda interior al contado abre a 71,60, precio igual al del cierre del viernes anterior, descendiendo a 71,50 y 45, pero en seguida se reponen a 71,70, y aunque después se hace también a 71,60 y 71,56, y cierra a 71,70.

A fin corriente se hace a 71,75 y 60. El Exterior se hace al entero 80 y a 79,80 y 79,90, con el cierre a 79,65.

De los amortizables, el 4 por 100 a 86 y 85,40 en la serie C, y a 85,50 y 75 en la D, y el 5 por 100 a 94,50, 30,50 y 70, sucesivamente, con el cierre a 94,55.

Las obligaciones del Tesoro 4 50 por 100 a 100,35 y 40, y las del 4,75 a 100,40 y 45.  
Y las cédulas del Hipotecario a 92,25, 15 y 10 las del 4 por 100, y de 100 65 a 100,75 las del 5 por 100.

Las acciones del Banco de España, a 451,50 y 451, y en el cierre a 452; del Hipotecario, a 194, contra el cambio anterior de 190; del Hispano-Americano, a 116, ganando un punto, y del Español de Crédito, a 94.

El Español del Río de la Plata mejoró retrocediendo a 262 y queda a 263, y el Central Mexicano a 108 y 104 alternativamente, y en el cierre a 107.

Las acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos, de 271,50 retroceden a 268.

## Notas de la guerra.

### Los grandes jefes de los aliados.—El almirante Dorige de Fournet.

La familia Dorige cuenta entre sus antepasados más hombres de toga que de espada. El abuelo del nuevo jefe supremo de la marina francesa, era procurador del Rey en Anbuisson y su padre murió siendo director de registros.

En la decisión del hoy almirante influyeron desde niño las hazañas de su tío materno, el capitán de fragata d'Arnell, que marino acaso un poco a la antigua, era una especie de «conquistador».



Almirante Luis Dorige de Fournet.

En pleno esplendor imperio y que el joven Luis debía ver en sus sueños como héroe legendario que empezaba a conocer la gloria.

Luis Dorige de Fournet ingresó en la Escuela naval muy joven, y salió de ella con el número primero. Desde su salida a los momentos en que ha sido confiado el mando supremo de la flota de Francia, su vida se sucede prestando servicios. Fué aspirante a bordo del *Richelieu*, y embarcado en el *Villars* tomó parte en 1885, en el llamado «crucero del arroz», en los mares de China.

Teniente en 1892, obtuvo el mando de la *Vipere*, y el 13 de Julio de 1893, a bordo del *Comète* y secundado por el *Inconstant*, forzó el paso de Menam, bajo el fuego de los cañones enemigos, siendo después nombrado capitán de fragata.

Fué segundo en el *Bthuan*, cuando el presidente Félix Faure hizo su viaje a Rusia. Jefe de Estado Mayor de la escuela de Extremo Oriente, cuando la flota internacional ante Constantinopla. La guerra actual le sorprendió al frente de su escuadra. Cuando el ataque de los turcos al Canal de Suez, uno de sus barcos cumplió gloriosamente una difícil misión y su escuadra conoce los peligros y fatigas de los Dardanelos.

De su afición a la vida de mar y de su severidad en el cumplimiento de su deber, puede juzgarse por su libro «Diario de comandante del *Comète*», que la Academia premió.

En este diario de a bordo, el teniente Dorige, cuenta su vida de vagabundo durante dos años, primero en el *Vipere* y en el *Comète*, después sobre el *Kiang*, navegando por los mares de China, de aguas tan amarillas y sucias «que se pregunta uno qué geografía tuvo la fantasía de llamarle río azul», y a lo largo de las costas japonesas, llenas de rol y horizontes, de montañas violetas.

Al tomar el mando de la *Vipere* escribía: «Por pequeño que sea el barco, un marino, cuando le confían un pedazo de su patria siente que su responsabilidad es grande y su tarea muy seria. Queda encargado de almas y del pabellón nacional.»

¿Cuántos acontecimientos imprevistos pueden surgir en este mundo pequeño que descansa en él y en el que tendrá que mantener la disciplina, la concordia, las tradiciones marítimas y agrupar todas las voluntades al objeto que le fué designado, practicando el deber y haciéndose amar!

Tal es y así piensa el nuevo almirante a quien Francia ha entregado su flota.

## DE VALDELACASA

### Crónica regional.

Los lobos son el tema de obligada actualidad desde hace algún tiempo en esta comarca. Los estragos que están causando son de consideración, razón por la cual me ocupó hoy en EL ADELANTO de estos dañinos animales, pues a medida que se acentúan los fríos de otoño, cometen más atrocidades, no habiéndose de otra cosa en estos pueblos que del mercado tan incitante que venimos observando en estas inmediaciones.

Hoy llega a mis oídos la noticia de que anoche, cerca de los Pajares, término municipal de San Esteban de la Sierra, y en el rebano de mis queridos amigos el médico y farmacéutico de dicha localidad don José Gómez y don Maximiliano Martín, se comieron una manada de nueve lobos siete ovejas, ocho quedaron inutilizadas y once han desaparecido, creyéndose estas últimas hayan sido también devoradas por los famélicos lobos.

En Sanchoello también sorprendieron a un pastor siete lobos, el cual logró ahuyentárselos a tiros, auxiliado además por un gran perro que le acompañaba, huyendo hacia Fresnedoso, donde según me cuentan se comieron un asno y varias cabezas de ganado lanar.

En Peromingo degollaron tres lobos de cría en la dehesa del Quebrajano dos terneros.

También Valdefuentes ha sido muy castigado por los lobos, habiéndose comido varias cabezas de ganado cabrío y vacuno.

Y ya que son tantos los daños que están causando los lobos, preciso sería que se tratara de darles una batalla, con el fin de exterminarlos, y de no ser así echar un bando todos los pueblos, diciendo que el que matare algún lobo le será gratificada espléndidamente, pues de lo contrario se nos van a meter en casa, ¿Y quién echa a esos huéspedes?

Hace días se originó un violento incendio en San Miguel de Valero en una casa fronteriza a la santa iglesia parroquial de dicho pueblo.

Según mis informes, la causa del siniestro fué fortuita.

La prontitud con que acudieron varios vecinos hizo que el fuego se localizara, logrando bien pronto su extinción.

En Veguillas (La) se cometió días pasados un robo importantísimo. Matemáticamente no sé a cuánto asciende. Pero lo que sí puedo decir que fué de una suma de miles de pesetas. Sustrajeron los ladrones granos y dinero.

La guardia civil del puesto de Linare de la Sierra está trabajando sin descanso para ver si puede capturar a los autores.

Estuve el sábado en el mercado de Guijuelo. Hay que reconocer, alejando se de todo prejuicio, que los mercados semanales de Guijuelo son los más importantes que se celebran en la provincia de Salamanca en esta época.

Y que mi afirmación no encierra hipérbole es evidente a todas luces, pues los sábados quedan todos los pueblos de la comarca casi desiertos, congregándose como centro comercial importante en la villa de Guijuelo.

La plaza de esta localidad, de bastante extensión, está todos los mercados cubierta de hojas de tocino, siendo tanta la venta que se hace de esta mercancía, que hay quien no duda en comparar la importancia de este mercado, en este concepto, con los más importantes de España.

Y nada hemos de decir en todos los demás órdenes.

Ahora ya me explico al observar la importancia de Guijuelo bajo el punto de vista comercial el muchísimo interés que mostraba en la última conversación mantenida con el cronista de EL ADELANTO, el muy digno senador por Alicante don Agustín Bullón de la Torre, el cual me decía: que habiendo consagrado siempre todos sus amores y esfuerzos a su patria y su cuna la Sierra de Francia, tenía inmensos deseos de que comenzaran los trabajos para la construcción de la carretera que partiendo del Reventón ha de llegar hasta Guijuelo.

En la librería del secretario del Juzgado de Guijuelo, don Fernando, tuve el gusto de saludar a don Arturo Bustos, médico de gran reputación y titular de la villa de Guijuelo; a don Felipe García de Castro, ilustrado secretario del Ayuntamiento y Juzgado de Fuentes de Béjar, y a la bellísima señorita burgalesa y profesora de la Nava de Béjar, doña Concepción Esteban Corceda.

Ha salido de Santos (Los) para Bilbao el distinguido joven don Fernando Martín Lucio, querido amigo mío.

También ha marchado de Fuentes de Béjar a Covilha (Portugal) otro buen amigo mío Eugenio Martín de Castro, joven distinguido y estimado.

Y nada más por hoy.  
Bienvenido Moreno.  
Valdelacasa, Noviembre 1915.

## Sección de mercados.

Salamanca, 16.  
Trigo, a 57,75 reales la fanega de 94 libras.  
Cebada, a 28 y 28 1/2.  
Centeno, a 43 1/2.  
Tendencia, baja.  
Tiempo, húmedo.  
Mercado, regular.

POR CORREO  
Remitido por José O. Perena.  
Barcelona 15.

Dice la Prensa: Una comisión de harineros de Valencia, Andalucía, Barcelona y Norte de España, visitó al ministro de Hacienda para exponerle la situación actual de los trigos.

Estima que la cosecha actual no ha sido tan buena como se cree, existiendo escasez, pues los labradores se abstienen de efectuar ventas, esperando precios más altos.

La carestía de los fletes y las escasas facilidades del transporte pueden entorpecer aún más los aprovisionamientos, y la comisión ha querido instruir al ministro de Hacienda para que lo estudie y para que evite las dificultades que le denuncian, y que de subsistir, podrían elevar el precio de la harina.

Mercado de hoy.—Se ha vendido trigo Estados Unidos para embarque Enero, a 28 chelines 6 peniques.

En clases superiores del país se ha pagado 60 reales para la línea de Arévalo y alguna determinada procedencia manchega. Demás cereales: Precios por cien kilos con sacco:  
Titos, 21,50.  
Avena Mancha, 20,50.  
Avena Extremadura, 20,75.  
Yeros Mancha, 21,75.  
Cebada de la Mancha, de 21 a 22, según la clase.  
Habas Extremadura, a 28.

## Noticias.

Registro civil.  
Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro Civil las siguientes inscripciones:  
Nacimientos.—Ninguno.  
Defunciones.—Teresa Ramos Pérez.

Consulta de enfermedades de la boca y protasis dentaria en el Gabinete Odontológico de Ludeña, Plaza Mayor, números 10 y 11, principal.

## Interesante para las señoras.

Se encuentra en esta capital, en el Hotel Términus, el vajante de los importantes almacenes de Madrid «La Gloria», Plaza de Santa Cruz, 3, con un grandioso surtido en abrigos de paño felpas y piel, como igualmente en peletería, pieles y mauguitos.  
Lo más nuevo en la actualidad felpas y vestidos.

Esté vistando, además de tomar encargos, deja el modelo, como igualmente las pieles y mauguitos.

No dejen de visitar la exposición, que estará abierta al público los días lunes, martes, miércoles y jueves en el Hotel Términus.

La benemérita comunica que dada la excitación de ánimo que hubo en Boddón el domingo último con motivo de las elecciones, se practicaron varios caheos, siendo recogidas diversas armas blancas y de fuego.

## Conservas Trevijano

Reconocidas como la 1.ª marca española.

### De Telégrafos.

Extracto de la guardia del día 15.  
Número de transmisiones, 394.  
Líneas francas. Servicio corriente.  
Telegr. mas en depósito por diferentes causas, ninguno.

Los convalecientes, si quieren recobrar pronto sus fuerzas, que tomen el jiraba de HIPOFOSFITOS SALUD, que abre el apetito y regenera el organismo.  
Millares de médicos lo recomiendan. Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirugía.

Si se ofrecen similares rechácese; la oferta es interesada.

Es el mejor laxante Grains de Vals de acción suave y eficaz. Dosis, uno ó dos granos al conar. Venta en farmacias.

Por este Rectorado se remite a la superioridad la relación de los maestros que han obtenido plaza en las últimas oposiciones a escuelas en turno libre, para que se les extingan los correspondientes títulos administrativos.

## BRILLO \* PARA \* SUELOS

La fórmula mejor para que las tarimas, suelos de baldosa y muebles resulten limpios y hermosos, es la de emplear siempre Cera Universal (brillantina), que en cuatro colores y en latas de 1,25 y 0,75 pesetas, vende la droguería de Villalobos, calle de Toro, números 32 y 34 (frente al Banco de España).

En muchas naciones, la cuarta parte de los niños que mueren de la edad de un día hasta los cuatro años, es causada por la diarrea, y el resto de las defunciones, por todas las demás enfermedades juntas. La mayor parte de estos enfermos se salvarían tomando en pequeñas dosis el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, que cura estas diarreas incoercibles de los niños en todas sus edades, incluso en la época de la dentición y destete.

Por la secretaría de esta Universidad se remiten los títulos de bachiller a favor de don Alberto García Dorado, don Valentin Moreno Conde y don José Martín Plaza.

\* \* \* Décimos de Navidad \* \* \*  
Se venden en la Administración de Loterías número 3, Rúa, 25

## Agua \* azoada \* en \* sifones

El mejor estimulante del apetito. Abono de diez sifones, 5 pesetas. Calle de Zamora número 26.—Salamanca

## Enfermedades \* de \* la \* vista

Clinica de los doctores Alonso y Salcedo.  
Plaza de la libertad, número 9.—Salamanca.  
Consulta: de once a una.

## \* \* \* "SUMMA" \* \* \*

Se vende en todos los puestos de periódicos. Precio 5 céntimos. Compre usted «SUMMA».

Pérdida.—En la mañana del 13 se ha perdido desde la plaza del Mercado al Puente Nuevo un vestido de niña bueno, refajo, pañales, enagua y pantalón. El que lo encuentre en el puesto del Mercado, número 116, se lo gratificará.

Amo de cría.—Se necesita para casa de los padres. Informar en: Ramos del Marzan, 36.

Ver para juzgar.—Se arrienda el piso principal y entresuelo de Ronda de Sancti Spiritus, número 23, donde pueda estar el comercio y vivir doce personas reformadas en la misma.

Se desea pueblo para establecer farmacia con todos los adelantos modernos. Proposiciones, a don Arturo Pozuela, Plaza Mayor, sombrería.

Se venden muy baratos un coche de línea, de diez asientos, con banquetta y delante de la bañera, y un camión de cuatro ruedas con magníficos muelles. En Peñaranda, don José Núñez, informará.

Arriendo de pastos.—Se arriendan los pastos de invierno de Aldealgerdo de Abajo, para 400 ó 500 ovejas. Informar don Adolfo García, en San Pedro de Rozados.

Venta de casa.—Se vende a valde una casa número 35 de las Afueras de San Román. Informar en el número 29, de dichas Afueras.

Cármes Iglesias la más acreditada sastría, no tiene competencia en la confección de toda clase de prendas para caballeros, sacerdotes y militares como también en darles la vuelta y dejarlas nuevas.

Especialidad conocida en trajes de niño a toda moda y para primera comunión.  
Precios insumamente económicos. Domicilio: Francisco Morotejo, 7 (frente a Calatrava).

Se arriendan cuatro yugadas y media de tierra, en el término municipal de Grijos. Del precio y condiciones dará razón don Timoteo Muñoz Orea Pérez Pujol, 4.

## Fábrica de chocolates, abonos minerales, almacén de carbón de brezo de VICENTE NIETO (CIUDAD RODRIGO)

Hacen falta sustitutos voluntarios para servir en África. Han de tener de diez y nueve a treinta y cuatro años, solteros ó viudos sin hijos. Se les darán créditos y viajes de regreso. Diríjase por carta a don Manuel Castañera, Ventura de la Vega, 4, Madrid

## Doctor Muñoz-Orea

Ex-instituto de la Facultad de Medicina. Especialista en enfermedades de las vías respiratorias y de la piel.  
CALLE DE SAN PABLO, 3, PRINCIPAL.  
Consulta de once a una de la mañana y de siete a nueve de la noche.

## ¡Eh! ¡Oiga usted!

NO CONSENTIO que nadie venda muebles de lujo (silleros, armarios de luna, lavabos, chineros, etc.), mejores ni más baratos que la antigua y acreditada casa de HIGINIO GOMEZ  
San Pablo, 33 (frente a la Diputación), Salamanca, y Avenida de Alfonso XIII, número 1, Valladolid

## Dehesas, vendo dos

en esta provincia bien situadas y de buena producción. Vendo varias yugadas de tierras, en distintos pueblos y cerca de casas en esta ciudad: de grande y pequeños precios, y tengo de venta solares para edificar y bonitas fincas de recreo en las afueras de la ciudad. Don Manuel Redero, c. de la Misagustin, número 6

## Francisco Peix.

Carretera de Ledesma, núms. 10 y 13 Salamanca.  
Almacén de maderas, carbones minerales, brezo y materiales de construcción

## IGNACIO VEIGA

Primera casa en carbones minerales, en tractas y brezo  
Almacén de vinos de uva, venta de harinas, y pienes.  
Teléfonos, 148 y 98. Zamora, 27

## ¿Deseáis obtener en seis meses el título de Tenedor de libros estudiando en vuestro casa?

Pedid detalles a don Francisco M. Vicente Melendez, 18 principal.

## Clinica especial de enfermedades de la vista.

Enseño Camazón (cristalino) exayudante de don Cayo Alvarado, Espoz y Mina, 8, Salamanca. Horas de consulta: Mañana, de once a una; tarde, de tres a cinco.

# La inyección YER

## Cura en 36 horas la Bleonorragia (Purgación) y toda clase de flujos antiguos ó recientes.

## Resultado infalible del 99 por 100 de los casos.

Precio: FRASCO PESETAS 4.  
DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

# Laboratorio químico del Dr. Giral

Catedrático de la Universidad.  
Plaza de la Libertad, número 10. Salamanca.  
Análisis de tierras, abonos, orinas, esputos, minerales, alimentos, bebidas, etc. Pidense tarifas de precios, que se remiten gratis.  
PULMOGENOIDE, EUPEPTOL, BILINA. Especialidades patentadas del doctor Giral. En todas las farmacias, gratis. Folletos

### LA GUERRA EUROPEA

## Un tratado amistoso entre Bulgaria y Grecia

Los aliados envían a Salónica una poderosa escuadra con tropas de desembarco

Conferencia de las 5 mañana.

Madrid 17.

### El comunicado francés.

#### La jornada de ayer.

El comunicado oficial francés de anoche dice así:

«La jornada de hoy ha sido caracterizada por combates de artillería muy intensos en Champagne, Argonne, Goeritz, bosque de Apremont y en Alsacia, en Amerzwiller. Ejército de Oriente.—El día 14 los búlgaros han renovado sus violentos ataques contra el frente francés de la orilla izquierda del Czer-na.

Fueron rechazados con grandes pérdidas. Reina tranquilidad en la orilla izquierda del Vardar.

En Salónica continúan sin incidentes los desembarcos de las tropas anglo-francesas.»

### El convenio greco-búlgaro.

#### Las conclusiones.

Comunican de Roma dando detalles sobre el reciente convenio greco-búlgaro firmado en 15 de Octubre.

Las conclusiones del convenio son las siguientes:

1.º Grecia observará, dentro de la neutralidad, una actitud benévola para con Bulgaria, Turquía, Austria y Alemania.

2.º Grecia adoptará medidas militares con objeto de evitar que Bulgaria pueda ser atacada por la espalda.

3.º Las fuerzas aliadas expedicionarias que han desembarcado en Salónica, serán tratadas por Grecia como huéspedes poco agradables, de los que no es fácil desembarazarse.

4.º Grecia aceptará la anulación de su tratado con Serbia.

5.º Bulgaria renuncia a todas sus pretensiones sobre Cavalla y Macedonia y promete ayudar muy eficazmente a Grecia, incluso militarmente en sus aspiraciones sobre la posesión de Albania.

6.º Habrá un intercambio de productos entre Grecia y Bulgaria. Firman el convenio los Reyes y jefes del Gobierno de ambas naciones.

### La actitud de los aliados.

#### Para impresionar a los griegos

Noticias de Roma añaden que la llegada del ministro francés Denis Cochín a Grecia, es para recordar al Gobierno de dicha nación que la flota anglo-francesa fondeada en Malta, sabrá cómo actuar en caso de una traición de Grecia para con los aliados.

Han llegado a Salónica numerosos buques de guerra franceses e ingleses.

También han llegado transportes en gran número.

La escuadra anglo-francesa que ha fondeado en la bahía, está formada por varios acorazados y muchos cruceros, presentando un conjunto muy apropiado para impresionar al pueblo griego.

Los transportes conducen a bordo millares de soldados, con artillería y material de guerra.

### La neutralidad rumana.

#### Es definitiva.

El jefe del Gobierno rumano ha publicado una nota oficiosa manifestando que salvo algún incidente inesperado, la neutralidad de Rumania es definitivamente inmutable.

### Los rusos fortifican sus fronteras.

#### De Asia.

El Gobierno ruso, de acuerdo con Persia, ha adoptado medidas militares para defender y fortificar las fronteras del Asia, con objeto de estar preparado contra todo intento de invasión que realicen los alemanes por dicha parte con la cooperación de Turquía.

### El arzobispo de Colonia.

#### Irà a Roma.

Dicen de Berlín que a consecuencia de haber sido llamado a Roma por el Papa el cardenal Mercier, para tratar de varias cuestiones religiosas, el Kaiser ha ordenado al arzobispo de Colonia que vaya también a Roma y asista al Consistorio que se celebrará en el mes de Diciembre.

El arzobispo obedecerá la orden

### Bulgaria y Grecia.

Los búlgaros desgarnecen la frontera griega.

Como confirmación de la existencia de un tratado secreto entre Bulgaria y Grecia, los búlgaros han desgarnecido la frontera griega.

En cambio, no han retirado las tropas que guardan la frontera con Rumanía.

Los próximos elecciones en Grecia. Venizelistas y gubernamentales.

Las próximas elecciones griegas prometen ser muy reñidas.

Los venizelistas presentarán candidatos en todos los distritos.

Sábase que el Gobierno está dispuesto a ejercer toda clase de coacciones para dar el triunfo a sus candidatos.

### El comunicado alemán.

La situación en Occidente, Oriente y los Balkanes.

El comunicado oficial del cuartel general alemán dice así:

«Teatro Occidental.—En Francia han fracasado tres tentativas de los franceses para recuperar las trincheras al nordeste de Ecurie.

En el resto del frente, nada importante, salvo un cañoneo y lucha con minas en algunos sitios.

Ha sido reiterado el bombardeo de Lens por la artillería enemiga.

Desde el 22 de Octubre han sido muertos tres habitantes y heridos treinta y cuatro, sin causar daños en los establecimientos militares.

Teatro Oriental.—No ha cambiado la situación.

Teatro de los Balkanes.—Continúa la persecución de las tropas serbias.

Han sido cogidos más de mil serbios con varias ametralladoras y tres cañones.»

### El comunicado italiano.

La lucha en el día de ayer.

El parte oficial recibido de Roma esta madrugada dice así:

«En el valle del Adigio reforzamos la ocupación de la zona montañosa que va hacia Gardol, Vereá y Rolereito y al lado izquierdo del torrente del Lenó de Vallarea.

Repentinamente el enemigo abrió un fuego muy violento de artillería, lanzando después al asalto a la infantería.

El ataque fué rechazado completamente por nuestras tropas.

En el valle de Radola, muchos enemigos intentaron acercarse a nuestras posiciones, pero se les obligó a huir, dejando en nuestro poder algunos prisioneros.

Un destacamento italiano se encontró en el valle de Cella con fuerzas enemigas que dispersó, dejando los austriacos, al huir, abandonados fusiles y municiones.

En el Carso, y durante todo el día de ayer, se registraron violentas acciones de artillería.

La austriaca disparó, todo el día, contra la reciente posición que ocupamos y que seguimos manteniendo y fortificando.

En la zona del monte de San Miguel el enemigo atacó violentamente, siendo rechazado el ataque por nuestra artillería y retirándose el enemigo con grandes pérdidas.

### Varias noticias.

De la India.—Una lucha en el mar --Temporal --Las conspiraciones austriacas y alemanas.

El periódico «Franfurter Zeitung» dice que el Gobierno inglés sabe que desde hace tiempo los japoneses fomentan en la India un movimiento de rebeldía.

—El periódico «El Republicano», de Lyon, dice que el vapor inglés «Mericián» ha llegado a Orán después de ser conneado por un submarino alemán.

El «Mericián» intentó repetidamente embestir al submarino.

Otros dos barcos ingleses que acompañaban al «Mericián», huyeron.

El «Mericián» desembarcó 24 muertos y 70 heridos.

—El sábado último se desencadenó en Irlanda y en el mar de Irlanda un violento temporal.

Muchos barcos fueron lanzados contra la costa, sufriendo grandes averías.

—Diariamente se descubren nuevas pruebas de los incendios y explosiones causados por los austriacos en los Estados Unidos.

La prensa americana dice que se han gastado en conspiraciones de siete a ocho millones de libras, repartidas entre 3.000 reclutas alemanes y austriacos, que eran utilizados como espías y dinamiteros y que no podían incorporarse a los ejércitos de Europa.

### INTERINO

### LA POLÍTICA ESPAÑOLA

## Un importante discurso del Presidente del Consejo

Conferencia de las 6 mañana.

Madrid 17.

## Las Cortes.

### Final del Senado.

#### Sesión secreta.

Al final del Senado se constituye la Cámara en sesión secreta.

Después se reanuda la sesión secreta y seguidamente se levantó la sesión.

### Final del Congreso.

Continúa su discurso el señor Iglesias (don Pablo).—El discurso del presidente del Consejo.

Al final de la sesión del Congreso, continúa su discurso el señor Iglesias (don Pablo).

El orador dice: Los que tenemos la responsabilidad de dirigir los partidos avanzados, debemos pedir al país que acabe con el régimen y sino puede hacerlo ahora, insistiremos para que lo haga cuando sea factible.

Acto seguido comienza su discurso el señor presidente del Consejo.

Las injustas palabras del señor Iglesias, dice el señor Dato, me obligan a protestar con toda mi energía.

Si hay responsabilidades por la carencia en que se halla nuestra patria de recursos militares para hacer frente a un conflicto, la responsabilidad nos alcanza a todos, incluso a los republicanos, que nunca se han preocupado del problema militar.

El propio señor Iglesias nos negaba ahora su concurso para aprobar estas reformas imprescindibles.

El señor Iglesias interrumpe: «Por que hay otras cosas que deben tener prioridad.»

El señor Dato continúa su discurso y dice: «Entonces, porqué culpáis al régimen de este estado de indefensión sinó hacéis para evitarlo?»

Hay que poner al ejército en condiciones de que en cualquier momento se halle dispuesto a acudir en defensa de la patria.

La ocasión es oportuna y España está apercibida por las eventualidades que pueden ocurrir en el porvenir.

El Gobierno estima urgentísima la aprobación de estas reformas, sin las cuales no habrá verdaderamente ejército.

Recuerda que el diputado socialista era hace un año partidario de que las reformas fueran discutidas y aprobadas inmediatamente.

Pasa luego el señor Presidente del Consejo a contestar el discurso del señor Conde de Romanones.

La impugnación del proyecto, dice el señor Dato, que ha hecho el jefe del partido liberal, no nos ha sorprendido.

Es absolutamente preciso reducir las plantillas, para que no ocurra que el ejército español tenga en tiempo de paz los jefes y oficiales que el alemán.

Para ciertas cosas, es preciso esperar al fin de la guerra.

Aunque se quejen los interesados a quienes perjudican y aunque es preciso hacer grandes sacrificios, considero tan necesarias las reformas, que de su aprobación hago cuestión de gabinete. (Murmullos).

Esto no quiere decir que el Gobierno no preste atención a las iniciativas de los diputados.

Las reformas del ejército deben ser una obra nacional, no la obra de un partido; por eso pido el apoyo y la colaboración de todos.

No podrán ser discutidos los presupuestos, mientras no se voten las reformas, para hacer honor al compromiso que contraímos con las minorías.

Si las reformas no son aprobadas, abandonaremos el poder y no se discutirán los presupuestos. (Aplausos).

Confío en que todos los diputados se inspirarán en el mismo patriotismo que nosotros al discutir las reformas.

En caso contrario, otros hombres de Gobierno registrarán los destinos de España. (Rumores).

Nos dijo el conde de Romanones que no se opondría a la aprobación de las reformas, advirtiéndole que se necesitaban discutir las detenidas y simultáneamente con los presupuestos, cuyas cifras deben reducirse.

Romanones interrumpe, negándolo.

El señor Dato insiste preguntando cuál es la actitud de los liberales sobre las reformas.

Creo, añade, que todos estarán conformes en que necesito reorganizar el ejército.

España debe prepararse para una guerra, lo cual no quiere decir que haya que pensar a ofensiva alguna, de la que estamos muy lejos.

conde de Romanones, pues todos coinciden en afirmar que de esa su actitud depende la vida del Gobierno.

### El Rey.

Anoche regresó, sin novedad alguna, el Rey de la cacería a que había asistido.

### Argente, operado.

El diputado y escritor, don Baldomero Argente, fué operado ayer de la garganta.

Su estado es satisfactorio.

### PALENCIA

### Caja de Correos robada.

El Gobernador de Palencia comunica que en Baltanas ha sido robada la caja de la administración de Correos.

Se ignora quien sea el autor del robo.

### PAMPLONA

### Descarrilamiento. - Heridos y destrozos

Dicen de Pamplona que entre las estaciones de Leiza y Huici y a consecuencia de un desprendimiento de tierras, descarriló ayer un tren de mercancías.

Hubo varios heridos, uno de ellos grave.

Tres vagones quedaron destrozados.

### CADIZ

### Dimisión del Alcalde.

De Cádiz dicen que, a consecuencia de las elecciones ha dimitido el alcalde de aquella capital.

### FERROL

### El temporal. — Carga al mar. — Un ahogado. — Barco averiado.

Del Ferrol comunican que el temporal lanzó al mar parte de la carga del buque inglés «Islanol Warrior», que se hundió hace un mes en aquel puerto.

Varios campesinos intentaron coger la carga, ahogándose uno.

En el puerto entró con grandes averías el vapor danés «Yosalmes».

### INTERINO

Conferencia de las 7 mañana.

Madrid 17.

## LAS ELECCIONES EN ESPAÑA

### El resultado.

He aquí el resumen de los candidatos a concejales triunfantes en las elecciones del domingo, y en poblaciones mayores de 6.000 habitantes.

- Adictos, 2.475.
- Liberales, 1.802.
- Demócratas, 498.
- Republicanos conjuncionistas, 296.
- Republicanos radicales, 72.
- Republicanos nacionalistas, 79.
- Socialistas, 58.
- Reformistas, 162.
- Mauristas, 116.
- Jaimistas, 153.
- Defensa social, 12.
- Regionalistas, 64.
- Católicos, 5.
- Independientes, 369.
- Indefinidos, 116.

## Noticias varias.

MADRID

### De la actitud de Romanones depende la ida del Gobierno.

Se espera con gran interés la sesión que esta tarde celebra el Congreso.

El interés de esta sesión estriba en la actitud que en ella adopte el

## De la rondalla Aragonesa

En Salamanca hay tres cosas que relumbran más que el sol. El Bon Marché de Montero y su Central, y... Colón.

Hipólito Montero Lonja, 13 y 15 Central. Plaza Mayor, 10. Sucursal SALAMANCA

## VENTA DE FINCAS

Una casa en la calle del Prior, núm. 29. Sólida construcción, tres pisos toda clase de comodidades.

Tierras de labor en la socampana de esta ciudad próximas a la población.

Informará, Martín Redondo, Procurador, Consuelo 24.

## Pomada antiherpética CERIO

Remedio infalible contra toda clase de erupciones de la piel. Su uso prolongado acaba con los más rebeldes acné, prurigos, impétigos, eccemas, eritemas y herpes, que dan origen a repugnantes enfermedades. Muestra gratuita a los señores médicos que lo soliciten. De venta en todas las farmacias. Depósito central: en la de su autor, Doctor Riesco, número 60, Salamanca.

# MEDICAL

El mejor tejido de punto higiénico (Bouclé)

Trajes interiores de lana.

(INENCOGIBLES)

Evitan el reuma y los enfriamientos.

Casa exclusiva para la venta:

Viuda de Tomás Alonso

PLAZA MAYOR, 40 y 41 - SALAMANCA

## Sociedad Constructora Castellana.

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo de construcción.

Gerente: Don Pedro Sánchez Benito

Domicilio social: RUA, 32 - SALAMANCA 60-6

## PATATAS DE LA "GRANJA LASERNA,"

Encargos y pedidos en la "Lechería Laserna,"

11 - PLAZA DE LA LIBERTAD - 11

# PLANCHADO MODERNO

EL MAS PERFECTO PARA CUELLOS, PUÑOS Y CAMISAS

Se reciben encargos en casa del representante para Salamanca y su provincia.

## Jesús Rodríguez López

PLAZA MAYOR, 34 (al lado de Correos).

# Compañía Uniao Fabril

Rua 24 de Julio, núm. 170--Lisboa.

Esta Sociedad anónima dispone de grandes existencias de superfosfatos de cal de todas las graduaciones, que ofrece a su numerosa clientela española.

Los pedidos serán inmediatamente atendidos. Para informes y noticias de precios y condiciones, dirigirse a **FELIPE OLMEDO**

PLAZA DE CANOVAS 1.--ZAMORA

# Juan Carrara é Hijos.



Agencia de vapores trasatlánticos para el Brasil y la Argentina

Servicio de las importantes líneas postales italianas.

PROXIMAS SALIDAS SALVO MODIFICACION

Para Santos y Buenos Aires. 14 de Noviembre al paquete G. RIBALDI. Trato inmejorable, alumbrado eléctrico, pan y raciones y vino con el viaje, comida abundantísima, médico, modistas y enfermeras gratis. Telégrafo inalámbrico para comunicarse desde el buque con otros vapores y con la tierra. Puede reservarse la cabina con anticipación. Precios en el mismo día de su salida. Precio en tercera para Santos, 175 pesetas; ídem ídem para Buenos Aires, 220. Para más informes, dirigirse a Juan Carrara é Hijos, Real de España, 15.

# La Unión y el Fénix Español.

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsado.



49 años de existencia. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Subdirector en Salamanca: **Don Andrés Pérez Cardenal.**

PLAZA DE LA LIBERTAD



R. M. S. P. SERVICIO RAPIDO PARA

PERNAMBUCO BAHIA RIO JANEIRO SANTOS MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

## La Mala Real Inglesa



Los vapores mas lujosos

## Academia central.

de corte y confección para señoras dirigida por la inventora doña María Ibero. En esta Academia lo mismo se enseña por la sinta que está fundada en la relación de proporción que existe entre las medidas del contorno del pecho y los anchos de las demás piezas que constituyen las prendas de vestir. La cinta es medio más sencilla porque se toman menos medidas que con el metro y mucho más sencilla, pero quien desea aprender con el metro se le enseña lo mismo. En la misma se cose para fuera y se confecciona toda clase de prendas para señora y en caso de precisión, ó sea para luto, se confecciona vestido en el día. Clase para la carrera de profesoras; se plisa toda clase de telas. Plaza Mayor, 44 principal, entrada por la calle Concejo, frente a las máquinas Singer, Salamanca.

## Préstamos hipotecarios

al 5 por 100 anual, desde 10.000 pesetas a mil ones, sobre todo garantía firme. Compra venta de dhesas, muchas tengo para vender.

Señor de Soto: General Arco Agüero, 31 BADAJOZ

IMP. Y LIB. DE NUNEZ Salamanca.

# TOS, RESFRIADOS, CATARROS ASMA, BRONQUITIS &

## Ningún Producto

ha podido igualar las virtudes terapéuticas de las

# PASTILLAS MORELLÓ

CURAN Y EVITAN

(los narcóticos ni anestésicos)

afecciones de los BRONQUIOS, PULMONES y

GARGANTA, pudiendo usarlas sin peligro hasta

los niños y personas de edad

avanzada.

En todas las farmacias

## SALIDAS PARA ESTOS PUERTOS LOS DIAS

	A Brasil.	A La Plata.
	Pesetas.	Pesetas.
Salidas de Vigo.		
23 Noviembre.....	AMAZON.....	286 25
Salidas del puerto de Villagarcía para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires:		
16 Noviembre.....	DESEADO.....	281 10

Señores de dos años uno gratis por cada familia. De dos a diez años medio pasaje. A los pasajeros que desean embarcar en los magníficos vapores correo de la Compañía MALA REAL INGLESA, necesariamente tienen que presentarse en esta agencia con DOS DIAS de anticipación al anuncio para la salida de cada vapor, para cumplir todos los requisitos que la Ley de Emigración determina. Los pasajeros que embarcan por el puerto de Vigo no están sujetos al registro en felletos de consumo, por no existir estos en Vigo desde el 1.º del año de 1911. Estos vapores tocan ahora en el mismo puerto de Buenos Aires, evitando así este modo los inconvenientes del viaje por ferrocarril desde la Plata a dicha ciudad.

## VAPORES DE REGRESO

Para Inglaterra saldrán de estos puertos los magníficos vapores correo. DESNA 13 Noviembre ARAGUAYA 25 Noviembre

Preparado de embarque: primera clase, 4 pesetas; segunda clase, 3; por cuenta del pasajero se pagará al tomar el billete. Se admiten pasajeros y carga para los puertos arriba indicados. Para más informes dirigirse a los agentes de la Compañía: En Coruña, señores Rubinen, Hijos. En Bilbao, don Carlos de Maruri. En Santander, señores Luis Maruri y compañía. En Vigo y Villagarcía, al agente general en el Norte de España don Eusebio Duran. Oficinas de la Compañía establecida en Madrid Arenal, 16. Nota.—La Compañía Mala Real Inglesa tiene una valedera satisfacción pudiendo comunicar a sus antiguos y constantes favorecedores, que desde que estalló el conflicto europeo hasta el presente momento, sus espléndidos vapores correo han efectuado, haciendo escala en los puertos españoles, 26 viajes de ida a los puertos de Brasil y Rio de la Plata, y 49 viajes de regreso de los citados puertos a Europa, sin que durante la duración de los mismos les haya ocurrido ninguna novedad.

# ¡¡¡ YA LLEGARON!!!

# ¡¡ LOS GRANDES REGALOS!!

con que la nueva casa

# BON MARCHÉ de HIPOLITO MONTERO

Plaza Mayor, número 10

obsequia a las niñas y niños que sean buenos y cuyas mamás compren en el establecimiento.

Tendrá opción al regalo toda compra desde dos pesetas, y según el valor del consumo, será la importancia del obsequio.

Hay infinidad de artículos de regalo, no sólo para niños, sino también para personas mayores.

¡ES HACER UN BUEN NEGOCIO COMPRAR EN ESTA CASA! -- ¡SURTIDO COLOSAL!

Plaza Mayor, núm. 10

# Casa central - Hipólito Montero LONJA, 13 y 15

ANTAGRA BISLERI

Cómodo, eficaz é incomparable medicamento que cura radicalmente todas las manifestaciones reumáticas. Su éxito es bien conocido. Venta en farmacias. Pídanse folletos a los depositarios, Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9, Madrid. Se remite por correo enviando 15 pesetas. 10 m. 6

# Maquinaria y material eléctrico

Delegación de la Sociedad Española de Electricidad

“Asea”, (Allmanna Svenska)

Entrega inmediata de toda maquinaria eléctrica.

Aynés y Martinez

Pasaje de Gutierrez, A, Valladolid.

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES



PINILLOS, IZQUIERDO Y CIA -- CADIZ

Nuevo servicio rápido mensual de La Coruña a la Habana

El 20 de Noviembre de 1915, saldrá del puerto de La Coruña, sin transbordo, el rápido y lujoso vapor español

# BARCELONA

admitiendo pasaje de primera, segunda, segunda económica, tercera preferente y tercera para la HABANA. Precio del pasaje en tercera incluidos impuestos, pesetas 251,10. Se facilitan billetes ferrocarril de la Habana a Santiago de Cuba, a 25 pesetas. Esta buque, además de las clases indicadas, tiene camarotes de lujo, camarotes preferentes y camarotes individuales. La conducción a bordo, del pasaje de tercera y sus equipajes, es por cuenta de la compañía debiendo presentarse dos días antes con la documentación necesaria. La siguiente salida será en Diciembre por el vapor CADIZ. Para más informes, dirigirse a NARCISO OLANZA, La Coruña.

### ANISOSA

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja, 10,50 pesetas.

### SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato del cal con CREOSOLAL. - Tuberculosis, estertores crónicos bronquitis y debilidad general. - Frasco, 2,50 pesetas en.

DEPOSITO

Doctor Benedicto, San Bernardo, 11, Madrid

Venta: Principales farmacias de España

# QUEREIS CURAR LOS SABAÑONES

Usad el tónico que se vende en la Farmacia y Droguería de **GASPAR ESCUDERO ALVAREZ** Mercado, 9, Salamanca y en su Sucursal de Droguería, Sánchez Llevot, 11, Alba de Tormes. Precio: 0,50 céntimos frasco.

# Términus Hotel

Calle del Doctor Riesco. -- Salamanca.